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PRISE DE PAROLE
KEMER AR GAOZ

Même si notre collectivité n’a pas attendu cette crise pour agir, le 
contexte actuel nous oblige à accélérer notre transition énergétique, 
et ce pour plusieurs raisons. D’une part, pour participer à l’effort 
national, afin d’éviter la pénurie d’énergie et atteindre l’objectif de 
moins 10 % de la consommation énergétique d’ici 2024 fixé par 
le Gouvernement. D’autre part, pour réduire l’empreinte carbone 
de notre ville et répondre aux enjeux climatiques actuels. Enfin, 
pour limiter la hausse des dépenses énergétiques qui viendront 
peser lourdement sur le budget 2023 et les suivants. En effet, à 
consommation égale, notre facture d’électricité pourrait passer 
de 381 000 € à 1 213 209 €, celle du gaz de 126 133 € à 620 405  €, 
soit un surcoût de plus de 1,3 million d’euros, cette hausse 
correspondant à notre capacité d’autofinancement.
Depuis 2008, la collectivité a entrepris d’importants efforts pour 
maîtriser et réduire sa consommation énergétique, et ce malgré 
l’augmentation du patrimoine communal. Elle est ainsi passée 
de 5  283  976 kwh en 2013 à 4  415  421 kwh en 2019, baissant de 
fait ses émissions à 557 281 kg de CO2 en 2019 contre 910 091 en 
2013. La mise en place d’un observatoire de l’énergie, les nombreux 
travaux d’amélioration réalisés dans les bâtiments municipaux 
(isolation thermique, remplacement d’huisseries, changement 
de système de chauffage…), la diminution de la puissance et de 

l’amplitude horaire de l’éclairage public, son passage à 25 % de led 
sont autant d’exemples des actions menées par la Ville au cours de 
ces dernières années.
Face à l’urgence de la situation, la Municipalité a choisi de mettre 
en place un plan de sobriété énergétique. Celui-ci prévoit 
notamment des mesures en matière de chauffage (retardement 
de la saison de chauffe, réduction de la température dans les 
bâtiments communaux…), d’éclairage public (modulation des 
niveaux d’éclairage, passage en led des lampadaires de 12 ans et 
plus…), ou encore de sensibilisation aux éco-gestes auprès des 
agents de la Ville, des usagers des bâtiments publics (enseignants, 
associations…), des commerçants, des entreprises et des habitants. 
En parallèle, la Ville va poursuivre les investissements visant à 
améliorer la performance énergétique du bâti communal (isolation, 
photovoltaïque…).
Si l’urgence est réelle, la sobriété énergétique est un enjeu de 
moyen et long terme qui demande la mobilisation de tous les 
acteurs, élus, entreprises, commerçants, associations et habitants, 
et doit s’inscrire dans la durée pour adapter nos comportements 
face au changement climatique.
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... cette année, il paraît que je n’aurai pas de jouets à cause du 
coût du prix du gaz et du chauffage. C’est mon Parrain Padrig 
qui me l’a dit. Pourtant, j’ai été sage ! Alors il m’a dit qu’il allait 
écrire aussi au Père Noël pour demander un bouclier tarifaire 
mais comme tout le monde demande ça et que le Père Noël n’a 
plus beaucoup de sous, c’était pas sûr que ça marche. Il va aussi 
changer les ampoules et moins éclairer la nuit, moins chauffer 
son bureau mais là aussi c’est pas sur que ce soit assez. Alors, 
je lui ai proposé des idées car il avait l’air embêté. On pourrait 
mettre des panneaux solaires partout, je lui avais déjà dit ça, il 
y a longtemps mais il n’était pas intéressé .., Bonne idée il m’a dit 
maintenant, on va faire ça, même si pour cet hiver c’est trop tard 
et en plus, on mettra un panneau lumineux en ville pour montrer 
tout ce qu’on produit et tout ce qu’on économise. Comme il 
avait l’air encore embêté, je lui ai dit qu’il pourrait aussi penser à 
mettre sur la rivière des machines pour produire du courant 
comme avant avec les moulins, faire des trous dans la terre 
pour récupérer la chaleur, mettre des hélices qui tournent 
avec le vent, utiliser les déchets du jardin pour faire du gaz ... 
Mais, ça, c’est pour après. Pour Noël c’est encore trop tard. Il 
aurait dû m’écouter avant mais il est un peu têtu des fois.
Alors, j’ai réfléchi et je me suis dit que la seule solution c’est de 
trouver des sous pour payer les grosses factures. Et pour ça, 
il faut faire des économies sur les choses dont on n’a pas 

vraiment besoin. Il m’avait parlé d’une allée de boule, d’un terrain 
de tennis, d’un nouveau collège. Ça, on en a besoin, en plus mon 
Papy et Erwan mon grand frère, ils ne seront pas contents si on 
les fait pas et moi, j’ai envie d’avoir un collège neuf. Par contre, il 
voulait faire une passerelle très chère au-dessus de la rivière 
au fond du jardin pour qu’on puisse aller plus facilement dans le 
champ en face. J’ai jamais trop compris pourquoi, personne non 
plus d’ailleurs. Et en plus, elle coûtera autant que la hausse des 
factures !
Parfait ! J’ai dit à mon Parrain Padrig que j’avais la solution, et là, 
je ne sais pas pourquoi, il s’est fâché et il m’a dit « NON, c’est moi 
qui décide et j’ai envie de faire ma passerelle » .
Alors, là j’ai pleuré car il criait fort et j’ai arrêté d’essayer de 
l’aider. Du coup Père Noël, si tu veux bien, j’aimerais bien avoir 
quand même un petit cadeau pour Noël, un pull bien chaud et 
un bonnet car Parrain, à cause de sa passerelle, il va pas pouvoir 
chauffer la maison !

Bonnes fêtes de fin d’année  
à toutes et tous !
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